

**OPTIMALISASI *EDUCATION MANAGEMENT INFORMATION SYSTEM* (EMIS)  
DALAM PENGAMBILAN KEPUTUSAN DI SEKSI PENDIDIKAN MADRASAH  
KEMENTERIAN AGAMA KABUPATEN BANGKALAN**

**SKRIPSI**



**Di susun Oleh:**

**Kamilatul Ubudiyah  
D03217024**

**Dosen Pembimbing :**

**Dr. Mukhlisah AM, M.Pd / 196805051994032001**

**Ni'matus Sholihah, M.Ag / 197308022009012003**

**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN PENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Kamilatul Ubudiyah

NIM : D03217024

Judul : OPTIMALISASI EDUCATION MANAGEMENT INFORMATION SYSTEM  
(EMIS) DALAM PENGAMBILAN KEPUTUSAN DI SEKSI PENDIDIKAN  
MADRASAH KEMENTERIAN AGAMA KABUPATEN BANGKALAN

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 28 Juni 2021

Yang Menyatakan,



**KAMILATUL UBUDIYAH**  
**D03217024**

## PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Skripsi ini telah ditulis oleh :

Nama : Kamilatul Ubudiyah

NIM : D03217024

Judul : OPTIMALISASI EDUCATION MANAGEMENT INFORMATION SYSTEM (EMIS) DALAM PENGAMBILAN KEPUTUSAN DI SEKSI PENDIDIKAN MADRASAH KEMENTERIAN AGAMA KABUPATEN BANGKALAN

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 27 Juni 2021

Pembimbing I

Pembimbing II



Dr. Mukhlisah AM, M.Ed  
NIP. 197308022009012003



Hj. Ni'matus Sholihah, M.Ag.  
NIP.196805051994032001

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Kamilatul Ubudiyah ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi

Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 29 Juni 2021

Mengesahkan,

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I  
NIP. 196301231993031002

Penguji I,

Dr. Hj. Hanun Asrohan, M.Ag.  
NIP. 196804101995032002

Penguji II,

Dr. Ali Mustofa, S.Ag, M.Pd.  
NIP. 197612252005011008

Penguji III,

Dr. Mukhlisah, AM., M.Pd.  
NIP. 196805051994032001

Penguji IV,

Hj. Ni'matus Sholihah, M.Ag.  
NIP. 197308022009012003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300

E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : **Kamilatul Ubudiyah**  
NIM : **D03217024**  
Fakultas/Jurusan : **Tarbiyah dan Keguruan/Manajemen Pendidikan Islam**  
E-mail address : [milamilo231@gmail.com](mailto:milamilo231@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain

yang berjudul :

**OPTIMALISASI EDUCATION MANAGEMENT INFORMATION SYSTEM**

**(EMIS) DALAM PENGAMBILAN KEPUTUSAN DI SEKSI PENDIDIKAN**

**MADRASAH KEMENTERIAN AGAMA KABUPATEN BANGKALAN**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 6 Juli 2021

Penulis

(Kamilatul Ubudiyah)









































1. Skripsi berjudul “Peranan Sistem Informasi Manajemen Pendidikan Bagi Kepala Sekolah Dalam Pengambilan Keputusan di MTSN 10 Tanah Datar” oleh Mila Krisna Yenti (IAIN Batusangkar) pada tahun 2020. Fokus penelitian Mila Krisna Yenti terfokus pada Peranan sistem informasi manajemen pendidikan bagi kepala sekolah dalam pengambilan keputusan. Sedangkan penelitian ini terfokus pada *Education Management Information system* (EMIS) dalam pengambilan keputusan. Lokasi penelitian Mila Krisna Yenti bertempat di MTSN 10 Tanah Datar, sedangkan lokasi penelitian ini di seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan. Teori yang digunakan Mila Krisna Yenti menggunakan teori Riski Dermawan. Sedangkan pada penelitian ini menggunakan teori Geoge R. Terry mengenai Pengambilan keputusan. Metode penelitian yang digunakan oleh Mila Krisna Yenti memiliki kesamaan dengan jenis penelitian ini yaitu menggunakan jenis penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Hasil penelitian Mila Krisna Yenti menunjukkan bahwa komponen sistem informasi manajemen pendidikan di MTSN 10 Tanah Datar yaitu terdiri dari (1) manusia seperti kepala sekolah, wakil kepala sekolah, dan guru ; (2) prosedur yang terdiri dari SOP (standar operasional prosedur) yang dijalankan sesuai dengan bidang yang sudah ditugaskan, hardware berupa lemari arsip, komputer, bindex, folder, papan informasi, dan ATK ; (3) software terdiri dari EMIS, SIMPATIKA dan WEBSITE ; (4) data yang terdiri dari aspek kurikulum, tenaga pendidik, sarana dan prasarana, peserta didik maupun kebijakan, peraturan pemerintah serta sarana dan masukan dari masyarakat. Adapun jenis pengambilan keputusan terdapat 3 macam yakni SIM berbasis komputer, SIM manual, dan SIM terbuka.
2. Skripsi berjudul “Analisis Sistem Informasi Manajemen Terhadap Pengambilan Keputusan Pada PKS. PT. Perkebunan Nusantara V Sei Buatan” oleh Julham



- Pasaribu (UIN Sultan Syarif Kasim) pada tahun 2013. Fokus Penelitian Julham Pasaribu terfokus pada analisis sistem informasi manajemen dalam pengambilan keputusan. Sedangkan pada penelitian ini terfokus pada *Education Management Information System* (EMIS) dan pengambilan keputusan. Lokasi penelitian Julham Pasaribu bertempat di PT. Perkebunan Nusantara V Sei Buatan kabupaten Siak. Sedangkan dalam penelitian menggunakan lokasi di seksi pendidikan madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan. Teori pada penelitian Julham Pasaribu menggunakan teori Herbert A. Simon. Sedangkan pada penelitian ini menggunakan teori George R. Terry mengenai pengambilan keputusan. Jenis penelitian yang digunakan oleh Hamdan Syamsudin yaitu penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif bersifat eksplorasi dengan menggunakan persamaan regresi linier sedangkan pada penelitian ini menggunakan jenis penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Hasil penelitian Julham Pasaribu menunjukkan bahwa Analisis Sistem Informasi Manajemen Terhadap Pengambilan Keputusan Pada PKS. PT. Perkebunan Nusantara V Sei Buatan yakni menunjukkan bahwa sistem informasi manajemen memiliki tingkat efektifitas yang sedang dengan persentase 74,29%, dan sistem informasi manajemen sangat berjalan dengan efektif dalam pengambilan keputusan yang sejalan dengan pengaruh sistem informasi manajemen terhadap pengambilan keputusan.
3. Skripsi “Peranan Sistem Informasi Manajemen Pendidikan Bagi Kepala Madrasah Dalam Pengambilan Keputusan Di MTS Diniyyah Putri Lampung” oleh Aprillia Great Wulandari (UIN Raden Intan Lampung) pada tahun 2019. Penelitian Aprillia Gresty Wulandari terfokus pada peranan sistem informasi manajemen pendidikan bagi kepala madrasah dalam pengambilan keputusan. Sedangkan pada penelitian ini terfokus pada *Education Management Information System* (EMIS) dan pengambilan

keputusan. Lokasi penelitian Aprillia Gresty Wulandari bertempat Di MTS Diniyyah Putri Lampung. Sedangkan dalam penelitian menggunakan lokasi di seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan. Penelitian Aprillia Gresty Wulandari menggunakan teori Shull. Sedangkan pada penelitian ini menggunakan teori George R. Terry mengenai Pengambilan keputusan. Jenis penelitian yang digunakan oleh Aprillia Gresty Wulandari yaitu memiliki persamaan yakni menggunakan jenis penelitian deskriptif dengan pendekatan kualitatif. Hasil penelitian Aprillia Gresty Wulandari bahwa Peranan Sistem Informasi Manajemen Pendidikan Bagi Kepala Madrasah Dalam Pengambilan Keputusan Di MTS Diniyyah Putri Lampung sudah memaksimalkan komponen-komponen SIMP dengan baik sesuai dengan indikator dalam teori Gordon B Davis dan dalam pengambilan keputusan sistem informasi manajemen pendidikan sudah membantu kepala madrasah untuk mendapatkan data dan informasi yang bisa digunakan untuk membantu memecahkan masalah yang ada.

Dari beberapa penelitian terdahulu, perbedaan penelitian ini dengan ketiga skripsi di atas adalah pada objek penelitian yang berbeda. Selain itu, ketiga penelitian diatas juga belum ada yang meneliti kedua variabel yang sama secara bersamaan yang membahas secara spesifik tentang optimalisasi *Education Management Information System* (EMIS) dalam pengambilan keputusan. Untuk itu, penelitian ini dapat menjadikan suatu pelengkap dari penelitian sebelumnya. sehingga penelitian tentang optimalisasi *Education Management Information System* (EMIS) dalam pengambilan keputusan sangat penting untuk dipahami sebagai sarana tambahan wawasan dan keilmuan dalam lembaga.

## G. Sistematika Pembahasan

Untuk mempermudah dalam memahami alur berpikir penelitian ini, maka peneliti membuat sistematika pembahasan sebahagai berikut :

BAB I. Bab ini merupakan bab pendahuluan yang berisi latar belakang penelitian, fokus penelitian, tujuan penelitian, manfaat penelitian, definisi konseptual, keaslian penelitian, dan sistematika pembahasan.

BAB II. Bab ini membahas kajian pustaka yang meliputi *Education Management Information System* (EMIS), pengambilan keputusan, dan optimalisasi *Education Management Information System* (EMIS) dalam pengambilan keputusan. *Education Management Information System* (EMIS) terdiri atas penjelasan mengenai pengertian, tujuan, tahapan pengelolaan dan analisis data, serta jenis indikator statistik pendidikan dalam EMIS. Kemudian pengambilan keputusan terdiri atas penjelasan mengenai pengertian, jenis-jenis, dasar-dasar, tahapan, model-model, serta faktor-faktor yang mempengaruhi pengambilan keputusan. Terakhir akan dijelaskan terkait *Education Management Information System* (EMIS) dalam pengambilan keputusan.

BAB III. Bab ini membahas tentang metode penelitian yang digunakan dalam penelitian, yakni terdiri atas jenis dan pendekatan penelitian, lokasi penelitian, sumber data dan informan penelitian, metode pengumpulan data, analisis dan interpretasi data, serta keabsahan data.

BAB IV. Bab ini memuat hasil penelitian dan pembahasan yang berisi deskripsi lokasi penelitian yang terdiri atas profil institusi dan deskripsi informan, temuan penelitian yang berisi penyajian data yang memaparkan fakta-fakta mengenai masalah yang diteliti, dan hasil analisis data temuan penelitian.













3. Memudahkan percepatan penyelenggaraan otonomi wilayah dengan menyajikan data dengan regional (propinsi dan kabupaten/kota) sehingga wilayah memungkinkan menyusun dengan benar perencanaan pelatihan serta penyelenggaraan pendidikan di tingkatan propinsi serta kabupaten/kota dengan pertimbangan aspek *equity* (kesetaraan), *quality* (mutu), *efficiency* (efisiensi), serta *effectiveness* (daya guna).
4. Kemampuan Kanwil (provinsi) serta Kandepag (Kabupaten/kota) di perkuat melalui pemenuhan keinginan informasi serta data dari atasan maupun lainnya.
5. Mengevaluasi penerapan serta target tercapainya tujuan pendidikan di madrasah yang di ukur melalui aspek *equity*, *quality*, *efficiency*, dan *effectiveness*.

Berdasarkan uraian diatas, maka dapat disimpulkan bahwa tujuan EMIS adalah melakukan kegiatan mempromosikan dengan cara pengumpulan, pengolahan, menganalisis data dan informasi yang lebih relevan untuk membantu dalam pengambilan kebijakan sesuai dengan tujuan pendidikan yang lebih efektif dan efisien.

### **3. Tahap Pengolahan dan Analisis Data EMIS**

EMIS sebagai sistem informasi manajemen sangat bermanfaat dalam terselenggaranya lembaga pendidikan islam. Sondang P. Siagian berpendapat bahwa data di dalam SIM melakukan pengelolaan melalui empat tahapan yakni: data yang dikumpulkan, menganalisis data, informasi yang tersimpan, dan penyebaran





































1. Bagaimanakah alur pengambilan keputusan? Ini berkaitan dengan Tahapan dalam pengambilan keputusan.
2. Seperti apa latar belakang penggunaan EMIS pada pengambilan keputusan? Ini berkaitan dengan perencanaan EMIS, pelaksanaan EMIS, implementasi EMIS dan evaluasi EMIS dalam pengambilan keputusan.
3. Dan Bagaimana optimalisasi EMIS dalam pengambilan keputusan? Ini berkaitan dengan cara menindaklanjuti dari masalah yang ada dalam pengelolaan EMIS sebagai pengambilan keputusan.

Sebagai sarana mengoperasi informasi serta datanya, EMIS membutuhkan jaringan pengolahan secara lancar maupun akurat serta tepat waktu. Data EMIS di perbaharui dalam 6 bulan sekali atau setiap semester dengan waktu yang ditentukan oleh pusat. EMIS sebagai sarana pengambilan keputusan dalam harapannya dapat terpenuhnya kebutuhan informasi pendidikan agama dengan cepat dan langsung. Sehingga adanya data tersebut untuk dapat mempermudah kepala kasi pendidikan madrasah dalam mengontrol dan menganalisis informasi.

























Pada penelitian ini, peneliti memakai teknik triangulasi dalam menguji keabsahan data. Triangulasi digunakan untuk mendapatkan kepercayaan penelitian. Teknik ini terdiri dari triangulasi metode, triangulasi teori dan triangulasi sumber. Triangulasi metode dapat dilihat dari metode penelitian yang digunakan. Seperti peneliti menggunakan rujukan wawancara sebagai rujukan primer, serta peneliti menggunakan metode observasi dan studi dokumen dalam mengumpulkan data yang sama. Kemudian triangulasi teori, yakni melihat apakah hasil yang diperoleh sudah sesuai dengan kajian teori atau belum, selanjutnya pada triangulasi sumber yakni mencari dan mengonfirmasi sumber data yang berbeda untuk mendapatkan data yang selaras. Seperti pada saat wawancara, selain menanyakan kepada kepala seksi pendidikan madrasah, peneliti juga melakukan konfirmasi hal yang sama pada para staf. beberapa teknik triangulasi berikut menyangkut kepada keefektifan hasil penelitian. Teknik berikut di anggap paling sesuai untuk diterapkan dalam penelitian ini dari pada dengan teknik lainnya.























































Kementerian Agama Pusat untuk menginput data dan informasi madrasah pada setiap awal semester atau setelah PPDB dengan cara diproses dan di analisis sehingga pada pengelolaannya menjadikan sebuah sistem yang rapi, sistematis, dan terstruktur. Aplikasi EMIS ini menyediakan data madrasah yang dibutuhkan oleh Kementerian Agama Pusat. Sehingga data tersebut diproses dan diolah di dalam aplikasi hingga madrasah mendapatkan timbal balik berupa anggaran pendidikan serta lainnya dari Kementerian Agama Pusat.

Pada praktiknya EMIS memegang peranan penting dalam proses penyajian informasi bagi Kementerian Agama untuk membuat keputusan dan merumuskan kebijakan pendidikan yang lebih terencana dengan baik

Guna mendapatkan sebuah keputusan secara strategis maupun teknis, maka madrasah-madrasah harus melaksanakan pendataan pada EMIS salah satunya sebagai sarana dalam perencanaan pendidikan. pelaksanaan EMIS di Seksi Pendma Kemenag Bangkalan dilaksanakan dengan standar prosedur yang benar hal ini bertujuan agar sistem pengelolaan berjalan dengan teratur dan sesuai. Pelaksanaan yang sesuai akan mempermudah proses pengambilan kebijakan oleh Kementerian Agama Pusat. Dan juga mempermudah dalam pencarian data jika sewaktu-waktu dibutuhkan. Hal tersebut juga sebagai menjaga informasi dan data agar tetap aman dan terpelihara dengan baik.

Supaya sistem EMIS sebagai pengambilan keputusan dapat berjalan dengan lancar, maka perlu dilakukan pengelolaan yang baik. Pengelolaan EMIS di Seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan berlandaskan 4 proses, yaitu, perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan, dan pengawasan.







bentuk dalam meningkatkan mutu pada madrasah. Kondisi akhir pendataan tahun pelajaran 2021/2022 menunjukkan masih banyak kekurangan dalam pendataan.

## **2. Manfaat Optimalisasi *Education Management Information System (EMIS)* dalam Pengambilan Keputusan di Seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan**

EMIS menjadi kegiatan rutin setiap tahun sekali bagi seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan yang dilaksanakan pada awal tahun ajaran baru atau setelah PPDB. Pada pendataannya tujuan dari EMIS sendiri menurut Departemen Agama RI Direktorat Jenderal Pendidikan Islam bahwa tujuan EMIS yakni sebagai formulasi keputusan dalam perencanaan pendidikan, penyajian informasi, mempermudah dalam penyelenggaraan, pemenuhan informasi dan data, dan mengevaluasi dalam tercapainya tujuan.

Berdasarkan hasil temuan dilapangan peneliti dapat menyimpulkan bahwa tujuan EMIS sebagai sarana untuk mempermudah dalam pengelolaan data, serta menjadi fasilitasi dan memberikan informasi secara relevan kepada segala tingkatan pihak yang terkait, dan juga sebagai standarisasi dalam proses perencanaan dan anggaran pendidikan meliputi sertifikasi, dana BOS, PIP dan lain sebagainya.

Dengan demikian, maka dapat diinterpretasikan bahwa tujuan utama EMIS yakni untuk menginput data-data madrasah hingga menjadi sebuah informasi sebagai acuan untuk proses perencanaan program dan anggaran pendidikan madrasah. Anggaran tersebut meliputi perencanaan bantuan, sertifikasi guru, dana BOS, PIP, NISN yang semuanya di keluarkan oleh Kementerian Agama Pusat sebagai leading sector dalam pendidikan di madrasah. dan tak lupa juga untuk mempermudah dalam pengambilan keputusan madrasah dengan efektif dan

efisien. Bagi para kepala madrasah EMIS sangat penting untuk pencairan dana BOS, karena tanpa dana BOS madrasah tidak akan bisa melakukan perbaikan-perbaikan fasilitas yang semestinya harus dilakukan. Dan sampai saat ini dana BOS dari pemerintah sudah turun 100% Sesuai dengan data madrasah yang telah di inputkan di EMIS. Hal ini sesuai dengan pernyataan salah satu kepala madrasah yang sudah peneliti wawancarai. Selain itu EMIS sebagai media atau tolok ukur untuk memudahkan madrasah apabila jika sewaktu waktu data dibutuhkan dengan cepat.

Sudah tidak dipungkiri lagi bahwa segala teknis penerapan dilapangan sudah menyesuaikan dengan istilah untuk apa adanya EMIS, hal ini sebagai bahan pertanggungjawaban dari operator EMIS sendiri. Sebagaimana EMIS ini, secara teknis pengelola utamanya adalah operator madrasah yang dibina oleh pusat dengan sebuah pengawasan kepala madrasah dan juga oleh seksi Pendma Kemenag Bangkalan.

### **3. Faktor Penghambat Optimalisasi *Education Management Information System* (EMIS) dalam Pengambilan Keputusan Di Seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan**

Pada faktor penghambat EMIS dalam pengambilan keputusan di Seksi Pendidikan Madrasah Kementerian Agama Kabupaten Bangkalan di sebabkan masih kurangnya rasa tanggung jawab pengelola EMIS terhadap tugas yang diberikan. Kedisiplinan ini terkait dengan ketepatan waktu dan akuratnya data yang di input karena setiap Direktorat di lingkungan Kementerian Agama bekerja berdasarkan data EMIS yang dimasukkan oleh madrasah. Hakikatnya disiplin akan mencerminkan besarnya tanggung jawab setiap pengelola EMIS terhadap tugas

















- Laura, L. (2015). Proses Pengambilan Keputusan Strategik Pada Usaha Kecil Menengah: Sebuah Kajian Literature. *Fiance & Accounting Journal* .
- Lexy, J. M. (2015). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: PT. Remaja Rosdakarya.
- Mc, M. (2004). *Sistem Informasi Manajemen Berbasis Efisisensi (Edisi Terjemahan)*. Jakarta: PT. Logos Wacana Ilmu.
- Moh, J. (2014). Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Pengambilan Keputusan Remaja Putus Sekolah. *Skripsi UIN Maulana Malik Ibrahim Malang* , 17.
- Muchlas, Z. (N.D.). *Dasar Dasar Pengambilan Keputusan, Manajemen Modified*. Retrieved From [https://Zainulmuchlas.Files.Wordpress.Com/2012/10/Dasar-Dasar-Pengambilan-Keputusan\\_2pdf](https://Zainulmuchlas.Files.Wordpress.Com/2012/10/Dasar-Dasar-Pengambilan-Keputusan_2pdf)
- Muhajir, A. (2017). *Teknologi Informas & Komunikasi*. Kuningan: YNHW.
- Musfiqoh. (2017). *Metodologi Penelitian Pendidikan*. Jakarta: Prestasi Pustaka Publisher.
- Nurkusuma, F. (2017). Perbedaan Gaya Pengambilan Keputusan Ditinjau Dari Yang Berpendidikan Strata-1 Di Dalam Negeri Dan Di Luar Negeri. *Skripsi Universitas Medan Area* .
- Odinah Landero, M. R. (2018). Education Management Information System (EMIS) In Public Elementary School. *International Journal Of Scientific And Management* .
- P., J. S. (2006). *Metode Penelitian*. Jakarta: 2006.
- Radford, K. (1984). *Analisis Keputusan Manajemen*. Jakarta: Erlangga.
- Radiana, S. (2020). Penerapan Education Management Information System (EMIS) Di Lembaga Keagamaan Dan Pondok Pesantren Pada Kantor Kementerian Agama Kota Makassar. *Journal Of Public Policy And Management* .
- Raihan. (2016). Pengambilan Keputusan Dalam Kepemimpinan Manajemen Dakwah. *Jurnal A-Bayyan* , 75.
- Rasdiana,S. (2019). Education Mnagement Information System (EMIS) Di Lembaga Pendidikan Keagamaan Dan Pondok Pesantren Pada Kantor Kementerian Agama Kota Makassar. *Tesis Universitas Muhammadiyah Makassar* , 24.

- Richard L. Daft. (2003). *Manajemen*. Jakarta: Selemba Empat.
- Risa, S. P. (N.D.). *Faktor Yang Mempengaruhi Pengambilan Keputusan*. Retrieved 2019, From Universitas Negeri Padang: <https://osf.io/53vb2/download/?format=pdf>
- Salasu. (2015). *Pengambilan Keputusan Stratejik*. Jakarta: Rasindo.
- Salim S. (2012). *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Citapustaka.
- Sari, F. (2018). *Metode Dalam Pengambilan Keputusan*. Yogyakarta: Deepublish.
- Septia A. L. (2018). Sistem Pengambilan Keputusan. *Makalah Universitas Mercu Buana* , 7.
- Setyaningsih, S. U. (2011). Peranan Sistem Informasi Manajemen Untuk Pengambilan Keputusan Pengusaha Kecil. *Jurnal Ekonomi Dan Kewirausahaan* , 142.
- Siswanto B. (1997). *Manajemen Modern Konsep Dan Aplikasi*. Jakarta: Raja Grafindo Persada.
- Siti, N. (2018). *Dasar-Dasar Manajemen*. Yogyakarta: Expert.
- Stephen Robbin, M. C. (2016). *Manajemen*. Jakarta: Erlangga.
- Sugiono. (2009). *Metode Penelitian Pendidikan*. Bandung: Alfabeth.
- Sugiyono. (2005). *Memahami Penelitian Kualitatif*. Bandung: Alfabeta.
- Suharsimi, A. (2006). *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Sukru Ada. (2015). Decision Making Based On Management Information System And Decision Support System. *International Journal Of Economics, Management And Comercet* .
- Suparno. (N.D.). *Peran Kepemimpinan Dalam Pengambilan Keputusan*. Retrieved From <http://jurnaluntagsmg.ac.id/index.php/mia/article/download/663/634>
- Suradji Gatot, M. E. (2013). *Ilmu Dan Seni Kepemimpinan*. Bandung: Pustaka Reka Cipta.
- Suwardi B. D. (2008). *Memahami Penelitian Kualitatif*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Syamsul M. (2012). *Mekanisme Pengambilan Keputusan*. Surabaya: IAIN Sunan Ampel Press.

